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我与清华

1958年9月3日，是我在清华报到的日

子。在我心目中，生日是我人生的起点，

而这一天则是我事业的起点。这两个起点

都十分重要，所以永记不忘。

这天早上，前门火车站清华迎新站的

同学，让我们十来个刚刚到京的新生乘上

一辆解放牌大卡车，一起到学校报到。汽

车穿过繁华的市区后，从当时的南校门

驶入清华园，把我们送到了当时的“北

院”。“北院”是全校新生报到的总站，

十分热闹。报到后才知道，我被分配到

“机409班”，我的宿舍就在七号楼，楼

下的七饭厅就是我们的就餐之地。

正式上课的前一天，我们班全体同学

聚到了一起，在一片树荫下席地而坐。召

集人是我们班的团支部书记李伟，她郑重

地告诉我们：从今年起，清华的学制由

五年改为六年，清华的校训是：“自强不

息，厚德载物”。她对校训的深刻含义没

做说明，只是希望大家今后在校学习的六

年中，结合生活、学习所遇到的各种事情

逐步加深领会和实践。接下来便是“自报

家门，相互认识”。我们这个班的同学，

分别来自福建、内蒙、新疆、东北等地，

其中来自北京的最多。说话的腔调也是五

花八门，有一位从东北来的同学，说起话

来满口是“我们那疙瘩”，便获得了一个

绰号——“小疙瘩”。

1959年是建国十周年，学校通知我

们：在国庆十周年庆典的阅兵式上，要以

“清华民兵师”的名义，组建一个重机枪

方阵，接受毛主席的检阅。我被选中，每

只机枪有七人。经过一个多月的操练，还

通过三次到天安门广场进行夜间彩排，终

于在国庆节当天，顺利地通过了阅兵仪

式，圆满地完成了任务。

入学两年后，学校对我们进行了按

专业划分班级，我被分到“金41班”。

“金”是专业的代称，它的全名应是“金

属学与金属材料专业”。这次班级划小

了，我们班共24人，其中女生4人。全专

业共4个班。当时专业课所用的教材全是

苏联的课本，其中有一部分是已经译出

后，编成讲义，供教学使用，还有一些干

脆就是原文的，这时老师会在黑板上直接

写出该书的作者、俄文书名，供大家选

用。由于中文资料太少，所以客观上逼迫

我们利用周日的时间，到东单、西单的旧
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书店去查找。还真的没白费功夫，找到了

几本俄文原著。由于从初、高中到大学都

是学的俄语，另外，俄文的语法也比较简

单，加上我对俄文也比较喜欢，经过一段

时间的阅读，很快就轻松地过了关。除了

掌握专业知识的面扩大了，对俄语的掌握

也有了进一步的提高。

转眼之间，毕业分配开始了，我被分

配到内蒙包头市一个兵器系统研究所。上

世纪60年代，包头十分落后，人烟稀少，

市容破旧，交通不便。街上经常见到马

车、毛驴车，甚至还有骆驼拉的大车。大

点的商店屈指可数，建筑物四周常常是未

清理的沙丘。有时半夜里刮大风，清晨醒

来时，头、脸上、整个被子都蒙上了一层

细沙面。但工作环境却令我十分满意和高

兴，看到荷枪实弹的解放军战士威武地站

岗，让我对这个研究所萌生了一种敬畏和

神秘感。这个研究所一定是个国家的重要

部门，我能在这样的单位工作，真是太好

了。所里的人知道我们是清华来的，大家

都十分敬重。

1966年11月的一天，所长把我叫到他

的办公室，口授我一项绝密任务：你与何

XX二人，携带行李和生活用品，必要的

测试设备，测试样品，到北京后字215部

队报道。这是一项绝密任务，不要对其他

任何人讲,执行任务期间不得与任何人有

任何联系。到了后字215部队后才知道，

我们这次是到戈壁滩参加核爆实验。他们

早已开始着手准备：组建一支军用专列，

把全部的装备、仪器和后勤所需，连同参

试人员一并用火车运往目的地。闷罐车就

是我们的临时住处，把行李放在稻草上，

一个挨一个，排成一排。我们这支专列在

长辛店经铁路部门编组后，便沿北线铁路

开始西行。

专列不像普通客车那样按规定时刻到

站停车、开行，专列有时一口气能开上几

个小时不停，有时在很小很小的车站停上

很长时间。停车时间长时，会就地生火就

餐，这时多是吃面条，或再发两个鸡蛋，

一根香肠。车过银川之后，铁路两侧很难

见到树木、野草，多是荒漠。经过六天六

夜的行程，我们终于到达目的站——吐鲁

番。当天在吐鲁番兵站休息，过夜。次日

早饭后，我被指派上了一辆解放牌卡车，

车上已经装了我们要用的测试设备和被测

的样品。此时，我猛然感觉到，此次试验

工作组织得十分周密，一切都在默默地按

计划进行。

汽车出了城区，便沿着唯一的一条通

往场区的公路疾驶。司机是一位年轻战

士，一路上话语不多。路面时好时坏，好

的是柏油路，坏的是搓板路，搓板路颠簸

得很厉害。司机开足了马力向前方奔去，

中午到了一个小一点的兵站，大家亲热

地握手，双方都备感亲切。在兵站过夜

后，次日继续前行，下午终于到达了目的

地——我们这个大队的宿营地。宿舍是窝

棚式的马架子，从地面往下挖了近一米的

深度，睡人的一侧铺上了稻草，行李就放

在上面，顶部是用木杆支起，形成三角

形，上面盖上一层稻草。我们的驻地距爆

心是30公里。

当下我的主要任务是两项：其一是每

天到爆心附近与其他同志一道布放试样。

以爆心为中心点，沿径向布置了若干条效

应线路，供放置不同的效应物。我们的

样品沿其中一条线向西方向布放。为防止
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样品被冲击波吹跑，试样盒被牢牢地固定

在一条足够长的钢丝绳上，钢丝绳埋在土

中。我还记得在起爆前一天晚上撤场时，

卫生大队拉来了一卡车狗。当把狗笼子从

车上搬下时，他们有的狂吠不止，有的漠

无表情，有的因晕车而呕吐，工作人员把

它们按不同距离布置在轴线上，这些狗有

的头朝向爆心，有的让侧身对着爆心，有

的还把肚子一侧的毛刮掉后对着爆心。当

我们乘车返回驻地时，黑夜里这些狗的叫

声，给荒凉、安静的旷野带来一丝悲凉，

不知明天这些生灵会是什么下场。

我的另一项任务是适应性训练。我被

指定为零时后进场取样的人员之一。为确

保进场人员的生命安全，要求每个进场人

员配备防毒面具的时间至少要达到八个

小时。为了达到这一要求，每天早餐后，

我们要戴上防毒面具，在戈壁滩的石子路

面上没有目标地走上四个小时，然后折返

回来。就这样走了半个月，总算达到了要

求。这项工作对我来说有点小麻烦，因为

戴上防毒面具就没法戴眼镜了，后来就把

镜片取下，用胶布粘在面具的玻璃片上，

但由于视物焦距不准，头还是有些不舒

服，但总比不戴眼镜好些。

这次核爆的零时定于1966年12月28日

上午10时（新疆时间）。吃过早饭，我们

进场取样的三个人早已换好了全套的防护

服。为了观看蘑菇云，大家列队后席地而

坐，边听基地电台的广播，边等零时的到

来。当喇叭里传出：现在是零前一分钟，

请戴好防护镜……随着指挥人员的“十、

九、八……起爆！”的号令发出，眼前猛

然闪出一团火光。闪光过后，摘下防护镜

观看，只见一团烟雾出现，并缓缓升起，

随着上升高度的提升，逐步形成了完整的

蘑菇状。此时，人们开始欢呼，跳跃。一

分多钟过后，才听到从爆心传过来的爆炸

后的隆隆声。随后，我们进场的五个人

（包括司机二人）在卡车前列队。领导向

我们交待：装有试样的钢丝绳已被坦克牵

引到距爆心五公里的地方。防护服口袋

里的剂量笔最大量程是5伦，当剂量达到

0.5伦时，你们可以撤场。另外每人身上

还配有一个“胶片盒”，辅助测量受到的

剂量。希望你们相互配合，齐心协力，圆

满完成取样任务。领导讲话之后，我们齐

声喊道：“下定决心，不怕牺牲，排除万

难，去争取胜利！”我们上车之后，汽车

飞速地驶向爆心方向。

在距爆心五公里的地方，我们三人下

车，司机和副手在车内，汽车处在不熄火

的待命状态。当我向爆心方向望去时，发

现原来几十米高的钢制塔架已不复存在，

剩下的长约两三米高的角钢弯曲地插在塔

架的水泥地基里；塔架旁的四层楼房已被

吹得无影无踪，夷为平地。取样进展得不

像预料的那么顺利，原因是我们戴了三层

防护手套，太厚，太笨了。在我们大约完

成三分之一的工作量时，取出剂量笔一

看，我们受到的照射剂量已经超出了5伦

的红线。由于带着面具，互相交流很不方

便，听不太清讲话内容，只好用手势和表

情来表达。于是大家加快了速度，直到把

全部样品回收完毕，才乘车离开场区。

乘车返回的第一站是“干洗站”，名

称是“站”，实际上只有二名穿了防护服

的战士。他们先用剂量仪测我们身上的剂

量，当探头刚刚靠近我们时，他们就大声

叫起来：“你们到爆心去了？”我们没有
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回答。随后便用压缩空气吹掉防护服上沾

染的附尘，并把剂量笔和胶片盒收了去，

并让我们乘车去“湿洗站”。“湿洗站”

实际上就是用帐篷搭起来的临时洗浴的地

方。我们洗浴完毕换上了自己的衣服，此

时午饭已经送到帐篷之外，但我们开始感

到头晕、恶心、浑身无力，根本不想吃东

西，只想躺下来，好好睡一觉。回到宿舍

便昏昏沉沉地睡下了，晚饭的欢庆聚餐也

无法参加。大约到了晚上11点多钟，领导

来告诉我：吉普车就在外面，基地首长决

定马上把我送往马兰医院住院治疗。于是

我穿好衣服，半坐半卧在座位上，任凭它

怎么颠簸，都无法打起精神。经过几个小

时的疾驶，终于到了医院，入住外二科。

虽然已是后半夜，但医生和护士早已做好

了一切准备，热情地迎接。到了病房才知

道，我们取样小组的五个人又相遇了，还

住一个病房。次日，医生告诉我们：我们

的白血球都在34以下，要特别注意不要感

冒，好好休息，恢复体力。目前，对受射

线照射这种情况尚无有效的针对性治疗药

物。我们隔壁房间里住的是两位飞行员，

他们的情况比我们还严重，整天呆在房间

里，还戴着口罩，据说他们是驾机穿越蘑

菇云空中取样时受照射的。

1967年元月2日，这天基地1号、2号

二位首长专程来到医院看望我们。首长

说：试验成功后，周总理亲自打电话询问

有关受伤人员的情况，并嘱咐我们一定要

妥善处理好。在大夫的陪同下，首长手里

拿着名单，一个一个地念名字进行对号认

识，顺便也把每个人受到的照射剂量念了

出来。原来我们五个人受到的照射剂量都

在20伦以上，在此之前，这个数值对我们

一直是保密的。在马兰医院住了二十多天

之后，大部队的任务已经完成，为了行动

方便，我决定随大家一起走。离开医院

时，医生告诉我：回到工作单位之后，马

上到辽宁兴城“八一疗养院”休整一个

月。原以为疗养结束后，此次特殊任务算

是完全结束了，没想到的是，回到单位正

常工作之后，接到了内蒙防护监测所的通

知：根据国务院的文件精神要求，由于国

内受到像你们这样大剂量照射的数据不

多，也为了对你们的健康负责，要求对你

们每年进行一次体检，并且是终生追检，

不能中断。为此，我曾有过3—5次体检，

但后来就无声无息了。

我在三十多年的兵工科研工作中，经

过努力拼搏，取得了一些成绩，值得一提

的是获得一项国家发明三等奖，另一项是

由国防科工委颁发的科技进步一等奖。这

后一项成果已经成功地用到部队，可以说

为军队、为国防贡献了一份力量。

从科研一线退休后，我又被所内的试

制工厂返聘，负责热处理方面的工作，曾

先后为该厂开发两项产品，产品质量获得

神华集团的好评，同时也为该厂创造了

可观的经济效益和良好的质量信誉。1977

年，我被选为内蒙古自治区第五届人代会

代表。

如今我已步入古稀之年，母校要求我

们“为祖国健康工作五十年”，算起来，

我基本上达到了这个要求。当下，我的生

活重点是“健康第一”，有一个健康的身

体，利国、利民也利于自己。回忆起离开

学校后所经历的种种事情，我总是觉得，

清华给了我一种无形的精神，是它陪伴我

一起走了过来。


